

duktion eingehämmert. Eine ganze Reihe deutscher Industrien sind für den Weltmarkt unentbehrlich und die Versuche, sie zu ersetzen, sind bisher gescheitert. Man wird mit uns rechnen und einen Warenaustausch mit uns eingehen müssen.

So wenig die Schwierigkeiten der Sozialisierung in Deutschland unterschätzt werden dürfen, die sich gerade daraus ergeben, daß wir es mit einem im ganzen Wirtschaftsleben fest verankerten, ungeheuer starken Kapitalismus zu tun haben, so sehr muß auf die günstigere Lage gegenüber Rußland hingewiesen werden. Günstiger ist die Lage, gerade weil Rußland schon an die Sozialisierung herangegangen und damit der jungen kommunistischen Republik ein natürlicher Verbündeter gegeben ist. Deutschland und Rußland werden sich gegenseitig einen Markt schaffen und einander trefflich ergänzen. Rußland ist jetzt dabei, sich seine alten Besitztümer wieder anzugliedern und dort die Revolution zu vollenden, die durch die deutsche Besetzung und die gegenrevolutionären Strömungen unterbunden war. Damit erhält es die Gebiete mit gewaltigen Schätzen an Rohstoffen und landwirtschaftlichen Erzeugnissen zurück. Das rohstoffarme Deutschland wird von dort wichtige Metalle, Textilfasern, Rauchwaren, Leder u. a. m. beziehen können. Es wird seinen Lebensmittelbestand von dort ergänzen können. Vorbedingung dafür ist die Wiederherstellung der Verkehrsmittel, die in beiden Ländern durch den Krieg ruiniert worden sind. Deutschland wird dagegen Fertigfabrikate, namentlich moderne landwirtschaftliche Maschinen liefern und hochwertige Arbeitskräfte zur Verfügung stellen können, die drüben ein Hauptbedürfnis für die Aufrichtung sozialistischer Kultur sind.

Ein sozialistisches Rußland und ein sozialistisches Deutschland werden eine solche Macht bilden, daß sie wirtschaftlich getrost der ganzen Welt trotzen könnten.

Die Arbeiterräte.

Die Aufgaben in der Uebergangszeit.

Der Sozialismus erschöpft sich nicht darin, daß von einer Zentralstelle aus die Uebernahme der Produktionsmittel in die Hände der Allgemeinheit dekrediert wird. Auch das wäre die Verstaatlichung und die tollste Bürokratisierung der Produktion. Es kommt darauf an, in der gesellschaftlichen Produktion die gesamten Kräfte der Arbeiterklasse, und